



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

28 janvier 2025, Bujumbura : Le Secrétaire Exécutif de la Conférence Internationale sur la région des Grands Lacs (CIRGL), l'Ambassadeur João Samuel Caholo, a participé aujourd'hui à la 1257^{ème} Réunion ministérielle d'urgence du Conseil de paix et de sécurité de l'Union africaine (CSA) sur la situation dans l'Est de la République démocratique du Congo (RDC), présidée par S.E.M. Kacou Houadja Leon Adom de la République de Côte d'Ivoire. La réunion a exprimé sa profonde préoccupation face à la détérioration des conditions de sécurité et de la situation humanitaire dans l'est de la RDC. Il a également souligné le mépris flagrant du Protocole relatif à la création du Conseil de paix et de sécurité de l'UA, en particulier la non-ingérence d'un État membre dans les affaires intérieures d'un autre État, la coexistence pacifique des États membres et leur droit de vivre en paix et en sécurité.

La réunion a été informée que les tensions se sont considérablement intensifiées depuis le 15 décembre 2024, suite au report du Sommet tripartite de Luanda. Ces dernières semaines, d'intenses affrontements militaires ont eu lieu entre les FARDC et les forces du M23, les combats atteignant des zones critiques près de Goma. Il s'est également inquiété de l'avancée du M23 vers la ville de Goma le 26 janvier 2025, malgré les appels internationaux à la cessation des avancées et des hostilités. La réunion a rendu hommage aux vies civiles innocentes perdues, ainsi qu'aux pertes militaires importantes subies des deux côtés, y compris la mort de soldats internationaux des forces SAMIDRC et de la Mission de l'Organisation des Nations Unies pour la stabilisation en RDC (MONUSCO).

Le Secrétariat de la CIRGL est exceptionnellement préoccupé par la situation dans l'est de la RDC. Il est saisi par l'intermédiaire de ses organes spécialisés, le Mécanisme Conjoint de Vérification Élargi (MCVE) et le Centre Conjoint de Fusion des Renseignements (CCFR), qui continuent de surveiller la situation. Nous appelons à un engagement indéfectible en faveur de l'accord de cessez-le-feu d'août 2024 et à une reprise urgente du dialogue entre la RDC et le Rwanda. En outre, la CIRGL a réaffirmé le soutien de l'organisation au Processus de Luanda, facilité par le Président de la CIRGL, S.E. João Manuel Gonçalves Lourenço,

Président de la République d'Angola et Champion de l'UA pour la paix et la réconciliation. En outre, la CIRGL appelle à un sommet quadripartite de suivi immédiat sur la crise, qui inclura la CAE, la CEEAC, la CIRGL et la SADC, ainsi que la RDC et le Rwanda, sous la direction de l'UA. Nous demandons également au Conseil de sécurité, sur la base de la Charte des Nations Unies, de prendre immédiatement des mesures coercitives pour maintenir ou rétablir la paix et la sécurité en RDC.

La CIRGL réitère son engagement à travailler avec toutes les parties prenantes pour parvenir à une sécurité et une stabilité durable dans l'Est de la RDC. Il souligne la nécessité cruciale d'un soutien à la solidarité internationale et d'une désescalade immédiate des conflits afin d'éviter une situation sans précédent dans la région en matière de sécurité, d'instabilité et de crise humanitaire.